

Declaración del Agua 2025



ESCUELA
DE LÍDERES
CLIMÁTICOS

Declaración del Agua 2025

Jóvenes por el Agua rumbo a la COP 30 en Belém

En el marco de la COP 30, y como expresión de un compromiso permanente con la acción climática y la Agenda 2030, las juventudes de la Ciudad de Buenos Aires, junto a jóvenes de otras ciudades y territorios del Sur Global, alzamos nuestra voz frente a los crecientes desafíos que enfrenta nuestra tierra para defender el agua como derecho humano, bien común y motor de vida urbana.

Desde nuestras escuelas, barrios, universidades, centros culturales y comunitarios, nos reconocemos como parte activa de una generación comprometida con el presente y el futuro del agua. Sabemos que el acceso, la calidad y la gestión de este recurso son cada vez más desiguales y vulnerables, especialmente en contextos de crisis climática y desigualdad social.

Esta declaración nace en Buenos Aires, pero convoca a jóvenes de toda América Latina y el Caribe, y de otras regiones del Sur Global, a adherir, sumar voces y construir colectivamente un futuro más justo, resiliente y consciente en torno al agua.

Desafíos urgentes

Nuestros territorios experimentan efectos ambientales críticos, respaldados por evidencia científica contundente: el estrés hídrico afecta actualmente al 40% de la población, mientras se registran sequías históricas y un 60% de los cuerpos de agua superficial en áreas urbanas presenta niveles de contaminación casi irreversibles. A su vez, aumentan las enfermedades asociadas al consumo o contacto con el agua, y estos fenómenos ya impactan en un 30% de los ecosistemas vitales.

La experiencia y la evidencia indican un escenario futuro alarmante, con la intensificación de estas problemáticas socioambientales, desde las megaciudades donde el 80% de la población vive en áreas con infraestructura hídrica insuficiente, hasta zonas rurales sin acceso básico. En la Ciudad de Buenos Aires, por ejemplo, el 15% de los barrios populares sufre inundaciones recurrentes por falta de drenaje, mientras que el acuífero Puelche enfrenta contaminación por nitratos.

- ◆ El acceso universal al agua potable para toda la población.
- ◆ La contaminación de cuerpos de agua superficiales y subterráneos.
- ◆ La gestión integral de los bienes hídricos.
- ◆ La adaptación frente al cambio climático.
- ◆ El uso equitativo y sostenible de los recursos hídricos.

Entre los factores causantes y barreras que enfrentamos se encuentran: la falta de acceso a información o información insuficiente, los hábitos de consumo, los sistemas de producción tradicionales, la escasa presencia institucional, la desconexión con la naturaleza y la indiferencia ciudadana.

Declaración del Agua 2025

Propuestas desde las juventudes

El futuro indeseable que nos atemorizaba está cerca de convertirse en nuestra realidad. Por esto, las juventudes del Sur Global coincidimos en que resulta urgente:

- ◆ Educar a la ciudadanía en todos los ámbitos y contextos, integrando la visión ambiental a la vida cotidiana.
- ◆ Desarrollar y reforzar el marco normativo ambiental y asegurar su cumplimiento.
- ◆ Incentivar acciones públicas y privadas para la protección ambiental y desalentar prácticas que vulneren el derecho a un ambiente sano.
- ◆ Preservar y recomponer los ecosistemas valorando los bienes y servicios que ofrecen.
- ◆ Mejorar las prácticas de gestión hídrica en agricultura, ganadería e industria.
- ◆ Repensar la gobernanza del agua y los mecanismos de toma de decisiones.
- ◆ Fortalecer las herramientas de monitoreo y seguimiento de la sostenibilidad en la gestión del agua.

Nos comprometemos, además, a:

- ◆ Promover redes juveniles por la justicia hídrica a nivel regional.
- ◆ Participar activamente en espacios de toma de decisión y control ciudadano.
- ◆ Impulsar campañas de concientización e incidencia pública.

Llamado a la acción global

A través de esta Declaración, los y las jóvenes del Sur Global, expresamos nuestro compromiso colectivo para proteger y preservar el recurso hídrico. Promovemos la implementación de prácticas sostenibles y una mayor conciencia sobre su importancia, asumiendo este desafío con solidaridad intergeneracional.

Exhortamos a los gobiernos, organismos internacionales, empresas y actores clave a sumarse a este esfuerzo adoptando políticas que prioricen la resiliencia hídrica y aseguren el acceso al agua como derecho humano.

Invitamos a organizaciones, colectivos juveniles, movimientos sociales y personas comprometidas con la justicia hídrica a adherir a esta declaración, amplificando nuestra voz.

Por un futuro justo, consciente y resiliente, donde el agua fluya limpia y accesible para todas las personas y generaciones.

Declaración del Agua 2025

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- ◆ Intergovernmental Panel on Climate Change (IPCC). (s.f.). Informes sobre cambio climático.
- ◆ Intergovernmental Science-Policy Platform on Biodiversity and Ecosystem Services (IPBES). (s.f.). Informes globales sobre biodiversidad y servicios ecosistémicos.
- ◆ Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) & UN-Water. (s.f.). Informes regionales sobre recursos hídricos y desarrollo sostenible.
- ◆ ONU-Hábitat. (2023). Informe sobre el estado de las ciudades y la sostenibilidad urbana.
- ◆ Autoridad de Cuenca Matanza Riachuelo (ACUMAR). (2024). Informe anual sobre la Cuenca Matanza-Riachuelo.
- ◆ Instituto Nacional del Agua (INA). (2023). Reporte sobre disponibilidad y calidad de los recursos hídricos en Argentina.



**Buenos
Aires
Ciudad**